

Presentación

**Raúl Ibáñez Hervás
Presidente del CECAL**

A lo largo de nuestra vida, a medida que cumplimos años, nos vamos dando cuenta que pasan muy rápidamente. Esta es la sensación que tenemos los que ya pasamos de la cincuentena.

Si echo la vista atrás y pienso en las primeras reuniones a las que asistí y en las que conocí a los compañeros del CECAL, me viene a la mente una asamblea que tuvimos en Moscardón (cuando el CECAL todavía no estaba constituido como tal), donde mi único vínculo era la invitación que el profesor José Manuel Latorre me hizo para que asistiera. Nuestro profesor nos motivó para que nos reuniéramos diferentes personas que habíamos trabajado o trabajábamos en ese momento por y para la Sierra de Albarracín. Esta era la única conexión entre nosotros, pero ha resultado infalible ya que ha perdurado después de 20 años, toda una proeza, sin duda.

En esta reunión conocí a una persona especial para mí, a Juan Manuel Berges, incansable investigador, maestro magnífico y amigo modélico. Tuve la gran suerte de estar al frente de la tesorería del CECAL durante algunos años bajo su presidencia. Todo lo que aprendí del CECAL se lo debo a él. Una gran suerte sin duda, haber compartido todos estos años trabajando codo con codo y participando de nuestros desvelos e inquietudes. También soy consciente que nunca llegaré a su nivel de sabiduría.

Pero también hubo otra persona que me impactó conocerla. Me refiero a José Manuel Vilar al que le podría añadir los mismos adjetivos con los que he descrito a Juan Manuel, incansable investigador, maestro magnífico y amigo

modélico. Que, aunque no era originario de la Sierra de Albarracín tenía “inoculado el veneno” de su amor por conocer nuestro territorio y mostrarlo con la palabra.

En el transcurso de los años desde el X aniversario a este XX aniversario estas dos personas ya no están con nosotros. Lucharon por este proyecto al que todos los demás nos unimos ya arrancado. Los compañeros de las diferentes Juntas Directivas hemos intentado seguir con su legado, que se resume en amor por nuestra tierra, trabajo incansable de calidad y la divulgación de conocimientos para todos.

Pero nuestro compromiso no tendría razón de ser sin una parte fundamental que lubrica las piezas de este motor, me refiero a los socios. Parte esencial e insustituible, compuesta por aproximadamente seiscientas personas que sustentan nuestra asociación con una cuota totalmente imprescindible para su existencia y que nos permite la realización de actividades destinadas a todo el mundo. Cifra más que loable en un territorio fuertemente castigado por la despoblación. Para muchas de estas personas que emigraron, nuestras publicaciones se han convertido en el cordón umbilical que les permite seguir manteniendo el vínculo con la tierra a la que aman. A estas alturas, podemos decir que hemos contribuido a reafirmar nuestro orgullo de pertenecer a la Sierra de Albarracín, es decir, a forjar una identidad propia y única.

También es imprescindible la ayuda económica que nos han prestado las diferentes instituciones a lo largo de estos años, principalmente la Comunidad de la Sierra de Albarracín, la Comarca de la Sierra de Albarracín, la Fundación de Desarrollo de la Sierra de Albarracín y el Instituto de Estudios Turolenses. Es justo afirmar que las cuantías económicas se han visto progresivamente menguadas

con el transcurso de los años. Desde aquí rogamos a las diferentes instituciones que incrementen estas partidas de forma decidida y valiente. Está demostrado que invertir en el CECAL es apostar por el progreso cultural y económico de nuestra Sierra. Los números así lo corroboran.

De esta forma y mirando hacia atrás después de estos veinte años que han pasado, nos sentimos orgullosos de mostráros las siguientes cifras:

- *Rehalda*: 40 números, con más de 400 artículos en total.
- Libros: 70
- XII Jornadas de Patrimonio Cultural Inmaterial con cerca de un centenar de artículos-ponencias.
- Artículos de prensa en medios de comunicación: 190
- Se han elaborado 64 vídeos alojados en el canal del CECAL de YouTube.
- Actualmente se gestionan las páginas web:
<https://cecalbarracin.org/>
<http://www.albaqua.org>
<https://pcisa.wordpress.com/>
- Visitas a la página web del CECAL más número de visitas a la página web PCISA: 1 200 000.

Para una Comarca esta de la Sierra de Albarracín con una población aproximada de unos 4.350 habitantes, no está nada mal ¿no creéis?

Por otro lado, hemos querido conmemorar con vosotros este XX aniversario con la liberación en formato electrónico (.pdf) de más de una cincuentena de libros y 29 revistas *Rehalda* (desde el comienzo hasta el año 2018), todos ellos con más de cinco años de antigüedad en su edición. Para que los podáis compartir con todas aquellas personas que conoczáis y que muestren curiosidad por nuestra rica cultura. Al mismo tiempo, estamos seguros de que va a ser un reclamo de atracción de primer orden para

todos aquellos que quieran conocer nuestras costumbres, nuestra historia, nuestra naturaleza, en definitiva, nuestra vida y que, sin duda, les va a animar a que visiten nuestra comarca.

No me gustaría pasar de puntillas sobre la labor que desarrolla la Junta Directiva. ¿Qué puedo decir de mis compañeras y compañeros, unas personas que viven por y para el CECAL, que se quitan horas de sueño y tiempo hacia otros menesteres para invertirlo en el desarrollo de actividades y proyectos de la Sierra, todo de forma altruista, sin recibir ninguna compensación económica a cambio? ¡Qué generosidad por parte de ellas y ellos, y qué valores tan puros atesoran! Son dignos de elogiar y así lo siento.

Voy a aprovechar la ocasión que se me brinda para informaros de la reactivación de la Jornada de Patrimonio Cultural Inmaterial de la Sierra de Albarracín (PCISA). Este año Eloy Cutanda ha propuesto centrar el tema en los Mayos de la sierra y él mismo va a ser el coordinador de esta jornada. Estamos seguros de que va a tener una gran acogida por parte del público en general, al incorporar las manifestaciones que existen en otras provincias sobre este mismo tema.

Tampoco quiero obviar la labor desempeñada magistralmente por Manuel Matas en todo lo referente a nuestra existencia en el mundo virtual. Todos sabemos que si no estás en el ciberespacio no existes. Pues todo esto se lo debemos a nuestro compañero que actualiza la página de forma escrupulosamente regular, permitiendo a los socios estar al tanto en todo momento de las actividades que programamos, aunque estén a cientos de kilómetros de distancia de la Sierra de Albarracín.

Elena Albesa es la responsable de que la revista *Rehalda* contenga los textos con la calidad que la caracteriza. Desde la Junta Directiva y en el mío propio estamos contentísimos de que dirijas este proyecto. Aprovecho este momento para comunicaros que a partir de ahora hemos considerado que es más eficiente reducir a un único número de la revista por año. Indudablemente ese número albergará más artículos, pero de esta forma reduciremos el gasto económico y el impacto ambiental.

También la reciente incorporación de Victoria Juan nos ha permitido integrar ideas nuevas en consonancia con las nuevas necesidades actuales. Las nuevas tecnologías y los contactos que atesora Victoria por toda la sierra son un seguro de continuidad en el desarrollo de la revista *Rehalda* y también del CECAL.

No puedo olvidarme de la labor abnegada de nuestro compañero José Luis Castán, nada más y nada menos que secretario y tesorero de nuestro centro de estudios hasta este mismo momento. Sin su labor las cuentas del CECAL y la Secretaría del mismo estarían desamparadas. Muchas gracias, José Luis, por tu gran ayuda y esfuerzo.

También quería hacer alusión a la recientísima incorporación de Javier Caballero, que a partir de ahora va a ser el responsable de la tesorería de nuestro centro de estudios, descargando de esta parte a José Luis. Mucha suerte en tu nueva andadura. Ya sabes Javier, que nos tienes para ayudarte en todo lo que necesites.

También son merecedores de todo mi agradecimiento y mi admiración todas aquellas personas que de una forma u otra colaboran con nosotros, informándonos de temas, escribiendo artículos, proporcionándonos contactos o simplemente creyendo en nuestra tarea. Gracias de todo

corazón de parte de la Junta Directiva.

Por último, quiero hacer un llamamiento a todos los socios y simpatizantes para animarlos a que os suméis a la causa del CECAL incorporándoles a la Junta Directiva. Necesitamos que nuevas ideas traídas por otras personas se unan y nos aporten aire fresco en este apasionante proyecto, que es el de todas y todos. El único requisito que se exige para pertenecer a la Junta Directiva es tener ilusión por esta Sierra.

Solo me queda dar las gracias a todas las autoras y autores de los artículos que han querido colaborar con este número especial de *Rehalda*, como siempre de forma desinteresada, pero con un interés manifiesto en dar a conocer aspectos de la Sierra de Albarracín, de nuestra tierra.

Muchas gracias a todas y a todos por pertenecer a esta gran familia que es el CECAL.

¡Disfrutad del XX aniversario, nos lo merecemos!